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本报记者 刘瑞平

为什么没有续约

本报记者：早在国信入主
青岛男篮之时，就有你是否会
跟俱乐部续约的传言，也有人
认为如果不续约，会对刚刚有
所起色的青岛篮球带来不利。
为什么没有续约？

巩晓彬：我当初与双星俱
乐部的合同是三年期，今年6月
份到期，去年国信介入，我算是
继续履行职责。合同到期是否
续约都是一件很正常的事儿，
也不需要过分解读。

本报记者：双方之前有续
约的意向吗？

巩晓彬：应该说，双方之前
的合作还是很愉快的，俱
乐部对我的工作很支
持，我对俱乐部和球队
的工作也很尽职，所
以在合同到期之前，
双方续约的意愿还
是很强的。

本报记者：
这 中 间 经 历
了很漫长的
谈 判 过
程？

巩晓彬：
也 谈 不 上 漫

长，但联赛结束
后 确 实 谈 了 几

次，大概有五六次
吧，是很认真地在谈。

本报记者：为什么没有续
约？

巩晓彬：还是理念上存在
差别。比如说国信方面希望我
把更多的精力放在俱乐部的梯
队建设方面，同时加强一队的
人员构建，这一点跟我的设想
不太一样。同时，国信集团准备
加大体育产业发展的力度，而
篮球俱乐部和球队是这个未来
体育产业公司的一部分，我认
为这个平台太小了。

当初为什么选择去青岛

本报记者：当初为什么选
择去青岛？

巩晓彬：当初选择去青岛，一
个很重要的原因是当时双星俱乐
部表现出的诚意，生总（原俱乐部
董事长生锡顺）来济南好几次，我
们进行了很好的沟通。

本报记者：最打动你的是
什么？

巩晓彬：是俱乐部可以给
我一个平台，让我的理念得以
实施。

本报记者：毋庸讳言，当时
的青岛男篮条件很差。

巩晓彬：应该说，青岛男篮
基础比较差，俱乐部建设还很
不规范，跟山东队这种传统强
队差距很大。

本报记者：那你想过成功
的概率有多大吗？

巩晓彬：没有一件事是容
易做的。我带山东队，也遇到了
很多困难，但我既然接了这个
活儿，就要有信心做到最好。

本报记者：所以你很珍惜
这次选择？

巩晓彬：其实我是个很认
真的人，不论是俱乐部建设还
是球队的训练、比赛，我都要求
在力所能及的情况下做到最
好，很多人说我去青岛之后变
了，可能是我成熟了吧。

这三年达到预期了吗

本报记者：大家都知道你
在青岛很难，你认为这三年的
工作达到你的预期了吗？

巩晓彬：因为受到很多条
件的限制，跟当初的设想还是
有一定差距的，但也基本体现
了球队的真实水平。前两年，球
队直到最后还有打进季后赛的
机会，第三年，应该说球队的人
员配备比前两年有了很大改
观，但大家也都知道了，我们的
外援出了一系列的问题，这种
情况是始料未及的。

虽然连续三年都没有进入
季后赛，但不管俱乐部、球迷还
是媒体，对这个成绩还是非常理
解的。由于历史的原因，青岛队
没有顶尖的球员，没有系统的后
备力量，俱乐部投入也不大，能
打到这个程度，所有人都尽力
了。

本报记者：俱乐部在公告里
对你的评价是，“三年时间里，他
凭借着丰富的执教经验，以严谨
的工作态度和极具素养的职业
道德，积极地履行了俱乐部总经
理和球队主教练的职责，给俱乐
部注入了先进的职业俱乐部管
理理念，为球队带来了更加丰富
的篮球技战术理论，增强了整个
团队的凝聚力和战斗力，使俱乐
部各方面建设迈上了新的台
阶。”你认为这个评价怎么样？

巩晓彬：应该是一个客观的
评价。我刚到青岛，发现这个俱
乐部离职业化要求差距太远，专
业人才特别缺乏，需要重新规
划。在我上任之后，很多东西都
要凭借自己的资源不断完备，比
如助理教练、俱乐部管理经营人
才、队医、翻译等，经过三年努
力，基本都走上正轨了。

为什么对球员那么严

本报记者：很多人说你对
球员要求太严了，队员们会怕
你。你怎么看？

巩晓彬：不同的人有不同
的执教风格，这也没有好坏之
分。波波维奇脾气也很坏，他的
球队成绩不是也很好吗？

本报记者：可是泰伦·卢成
绩也很好。

巩晓彬：那是因为他们有
詹姆斯啊。每个球队的情况都
不一样，有的队是老板说了算，
有的队是教练说了算，有的队
是球员说了算。不管怎么样，我

觉得对年轻球员要求严一点，
对他们的发展是有好处的。

本报记者：有助于他们的
成长？

巩晓彬：中国的教练跟国
外的教练不一样，角色和任务
都不一样。在国外，主教练的任
务主要是技术训练、战术制定、
临场应对，而在中国，主教练更
像一个大哥，不仅要对技战术
训练负责，还要照顾好他们的
生活，更要考虑他们以后的发
展规划，甚至要塑造他们的个
人形象。

本报记者：中国球员的自
制力有待提高。

巩晓彬：对，年轻人的社会
认知能力不成熟，需要有经验
的人帮助提高，教练是离他们
最近的人，有这个责任。

本报记者：球员们慢慢就
会理解你了。

巩晓彬：我在山东队带了
两批年轻队员，开始他们也很
不理解，现在跟孙杰、王刚他们
谈起来，他们也都理解了。青岛
队这批球员到队的时候年龄都
比较大了，沟通起来可能就更
容易一些。很多球员都有自己
的孩子了，作为父母，谁会希望
孩子的教练和老师对自己的孩
子要求不严呢？

接下来要干什么

本报记者：今年夏天，CBA
很多教练都离开了原来的球队，
也有很多教练重新上岗。大家很
关心的是，你接下来要干什么？

巩晓彬：我还是想先沉淀
一下。这么多年来，一直在一线
工作，节奏快、压力大，很难沉
下心来反思一下自己，正好利
用这个机会回想一下过去。

本报记者：之前反思多吗？
巩晓彬：应该说我是一个

很善于反思自己的人，之前在
山东队的时候也经常自我总
结，现在有时间了，更得好好反
思一下。

本报记者：有收获吗？
巩晓彬：每一次回首过去，

都会发现自己真是太年轻了，如
果重新开始，可能结果会大不相
同。

本报记者：有没有一种感
觉，自己退役之后接着当主教
练，角色转换太快了？

巩晓彬：应该承认，球员直
接转主教练，确实很难适应，包
括胡卫东、郭士强，他们也遇到
了很多困难，中间也出现了一
些反复，如果能让一个有经验
的教练带一带，效果可能会更
好。但现实就是这样，如果不立
刻转型，可能就没有机会了，这
是大环境决定的。

本报记者：波波维奇当主教
练的时候47岁，菲尔·杰克逊当
主教练的时候45岁，你现在正是
跟他们差不多的年龄，如果现在
让你执教，你愿意如何选择？

巩晓彬：与青岛队不再续约
的消息传出后，也有球队跟我联
系。我觉得，我已经过了靠当教
练养家糊口的阶段，我需要的是
一个平台，这个平台要有一定的
基础，有提升的空间，跟自己的
理念相符合。如果机会合适，我
也不排除有再执教鞭的可能。

本报记者对话巩晓彬

每每次次回回首首，，都都看看到到更更年年轻轻的的自自己己

三年的青岛之行结束之后，巩晓彬开始更多地思考自己未来的路

要怎么走。

5月26日，青岛国信双星篮球俱乐部官方宣布，巩晓彬不再担任俱乐部总经理兼
主教练，标志着巩晓彬执教青岛男篮三年正式画上了一个句号。回到济南的巩晓彬
与记者进行了一番长谈。回顾自己的教练生涯，巩晓彬认为，在山东队与青岛队完全
是两个不同的概念，他也在不断地反思自己，每一次回首都会有所收获，都会觉得自
己之前太年轻，如果从头再来，可能会是完全不同的结果。
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